



Resumen de Prensa

viernes, 14 de enero de 2022

Viernes 14.01.22
EL NORTE DE CASTILLA

| CASTILLA Y LEÓN | VALLADOLID | 11

El crecimiento de la economía se acelera pese a la incertidumbre

Las previsiones para Castilla y León del servicio de estudios de Unicaja contemplan una tasa de paro a fin de año del 11,4%

ÁNGEL BLANCO

VALLADOLID. Parecido a 2021 es como pinta el servicio de estudios de Unicaja Banco el panorama económico de la comunidad en 2022. El Producto Interior Bruto (PIB) regional podría haber crecido en 2021 el 5%, con un aumento del empleo del 1,2%, hasta dejar la tasa de paro en el 11,8%; mientras que en el año en curso la entidad prevé un crecimiento del PIB del 5,3%, con un incremento del empleo, en el promedio del año, del 1,1% y una tasa de paro del 11,4%.

En cualquier caso, Analistas Económicos de Andalucía, sociedad de estudios del Grupo Unicaja Banco, prevé que la economía de Castilla y León intensifique su ritmo de crecimiento, siempre que no lo impida el «contexto de elevada incertidumbre por diversos factores» en que se encuentra sumida la economía mundial. El estudio cita las nuevas variantes del virus, los estrangulamientos en las cadenas de producción y el incremento de precios y costes como las principales amenazas en el futuro inmediato.

Ni la Junta ni el INE han hecho aún el dato oficial de crecimiento de la comunidad en 2022, pero

según dijo en noviembre el consejero de Economía y Hacienda, Carlos Fernández Carriedo, la comunidad estaba «en condiciones de cumplir con las previsiones presupuestarias de 2021 y terminar el año con un crecimiento conjunto del 5,6%».

Con el empleo manteniendo el pulso –la tasa de paro bajará según esta previsión 0,4 puntos porcentuales respecto de la estimada para 2021–, el consumo privado y la inversión seguirán tirando del crecimiento y podrían registrar tasas mayores que en 2021, del 5,2% y 6,9%, respectivamente. Además, el crecimiento por sectores será generalizado, con mejoras más elevadas para la construcción (5,8%) y el sector servicios (5,6%). Por otro lado, se prevé que el empleo crezca un 1,1% en el promedio de 2022.

Consumo de los hogares

Después de la pérdida de impulso sufrida por la actividad comercial y productiva en el último tramo de 2021 debida a la aparición de la variante ómicron, así como por los desequilibrios derivados de las tensiones en las cadenas de producción globales y el encarecimiento de las materias primas y demás bienes intermedios, la OCDE ha estimado que el crecimiento anual de la economía mundial se habrá situado en el 5,6%, mientras que para 2022 prevé que el PIB avance un 4,5%.

La economía regional encará el último tramo del año 2021 con

Previsiones económicas para Castilla y León

(% de variación anual)	Previsión 2021	Previsión 2022
■ Demanda		
■ Consumo final hogares e ISFLSH	4,8	5,2
■ Consumo final administraciones públicas	3,1	2,0
■ Formación Bruta de Capital	6,7	6,9
■ Oferta		
■ Agricultura, ganadería, pesca	-3,4	3,2
■ Industria	6,3	4,5
■ Construcción	3,0	5,8
■ Servicios	5,4	5,6
■ Producto Interior Bruto	5,0	5,3
■ Empleo	1,2	1,1
■ Tasa de paro (%)	11,8	11,4

FUENTE: Unicaja

EAL

un crecimiento del PIB del 1,4%, según la Contabilidad Regional de la Junta, y con la producción un 2,8% inferior a la existente en el cuarto trimestre de 2019. La aportación de la demanda interna fue en el tercer trimestre 1,8 puntos porcentuales, sobre todo por el gasto de las Administraciones Públicas. El sector exterior aportó 1,2 puntos porcentuales.

El sector servicios registró el mayor crecimiento en el trimestre de verano (4,6%), principalmente por los servicios de mercado; la construcción avanzó el 2,2%, mientras que el sector agrario (-4,5%) y la industria manufacturera (-0,7%), disminuyeron.

Aún sin datos del cuarto trimestre de 2021, Unicaja Banco calcula que el PIB de Castilla y León podría cerrar 2021 con un crecimiento del 5%, dos puntos inferior al estimado en septiembre. El crecimiento del consumo de los hogares y de la inversión estimado para el conjunto de 2021 es ahora menor, en concreto del 4,8% y 6,7%, respectivamente, mientras, por el contrario, el incremento del gasto en consumo de las Administraciones Públicas sería superior, del 3,1%. La mejora sería generalizada, con excepción del sector agrario (-3,4%), con el sector industrial (6,3%) como el más destacado.

En el conjunto de 2022, los expertos esperan de Castilla y León intensifique ligeramente su ritmo de crecimiento, al 5,3%, una décima menos de lo estimado en septiembre. Con la salvedad que introduce la «elevada incertidumbre», Unicaja prevé que el consumo privado y la inversión podrían crecer a mayor ritmo que en 2021, con tasas del 5,2% y 6,9%, respectivamente, y el consumo público moderaría su ritmo de aumento hasta el 2%. Por sectores, las tasas de incremento más elevadas serían en la construcción (5,8%) y el sector servicios (5,6%).

EL PIB EN 2022

+5,3%

Es el crecimiento que espera Unicaja Banco para Castilla y León en 2022, corregido a la baja una décima. Para 2021 calcula un incremento del 5% y ambas estimaciones se sitúan por debajo de la oficial de la Junta, del 5,6%.

AYUNTAMIENTO

CONCEDIDOS 728.000 EUROS A NUEVAS EMPRESAS Y EMPRENDEDORES

El Ayuntamiento de Valladolid ha concedido en 2021 un total de 156 ayudas económicas por valor de 728.000 euros dirigidas a creación de nuevas empresas y emprendedores. En empresas de nueva creación se han concedido 528.770 (115 de las 157 solicitudes recibidas). A esta cifra se suman fondos de 61.500 euros destinados a las Becas de Formación Emprendedora CREA que aportan un enfoque profesional al plan de empresa de nuevos emprendedores y 137.905 euros para impulsar proyectos de economía circular, ecodiseño y ecoinnovación. / E.M.

Escrivá propone un nuevo sistema de cuotas para autónomos de 183 a 1.266 euros

El ministerio de Seguridad Social asegura que dos de cada tres miembros de este colectivo verían reducidas sus cotizaciones

JOSÉ M. CAMARERO

MADRID. El Ministerio de Seguridad Social ha puesto sobre la mesa una nueva propuesta para cambiar el sistema de cotización de los autónomos, a fin de que las cuotas mensuales que abonen vayan en función de los ingresos de cada uno de ellos. Se trata de un cálculo diferente al

actual, por el que cada trabajador por cuenta propia elige su cotización entre un mínimo y un máximo. La idea planteada ahora por el departamento que dirige José Luis Escrivá establece un pago mensual mínimo que partiría de los 183 euros hasta uno máximo que alcanzaría los 1.266 euros.

Este es el esquema presentado ayer por el Gobierno a los agentes sociales en la primera reunión mantenida en el seno del diálogo social para abordar el cambio en las cotizaciones de un colectivo que abarca a más de tres millones de profesionales. En concreto, el texto plantea tre-

ce tramos de cotización mensual que van desde algo menos de 600 euros al mes hasta más de 4.050 euros. De esas bases de cotización resultan las cuotas finales de los autónomos entre los 183 y los 1.266 euros, aproximadamente, en ambos extremos.

Asimismo, Seguridad Social abre la puerta a que cada cotizante pueda cambiar hasta seis veces al año su cuota y adaptarse así las circunstancias de su negocio y los ingresos que genere, según los que luego cotiza.

Se trata por ahora de una propuesta que el Gobierno ha comunicado a los agentes sociales en la primera de las reuniones

mantenidas para modificar el sistema. Está previsto que la negociación continúe el próximo lunes. En todo caso, el Ejecutivo se ha comprometido ante la Comisión Europea a modificar este sistema a lo largo del primer semestre de este año.

Si se aprobase tal y como la ha planteado, el Gobierno calcula que dos de cada tres autónomos verían reducidas sus cotizaciones respecto al sistema actual. Los trabajadores por cuenta propia con ingresos más bajos pagarían hasta 1.300 euros menos al año; y los que tienen beneficios de entre 600 y 900 euros al mes, casi 600.

En cualquier caso, su puesta en marcha no sería inmediata. El texto presentado por Seguridad Social propone un periodo de nueve años de transición con revisiones cada tres ejercicios.

El Gobierno pide a los inversores mundiales que confíen en la recuperación de España

Pedro Sánchez les presenta la reforma laboral como ejemplo de «seguridad jurídica y estabilidad» para que apuesten por el país

JOSÉ M. CAMARERO

MADRID. El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, vendió ayer la «seguridad jurídica» que aportan las reformas económicas que está llevando a cabo ante buena parte de los grandes inversores internacionales reunidos durante dos días en el foro Spain Investors Day. Se refirió así a los cambios legales «predictibles y equilibrados» que se han aprobado, dos de los términos habitualmente demandados por las grandes compañías antes de poner sus intereses en España.

Entre todas esas reformas, la laboral es la que más preocupa y ocupa ahora al Ejecutivo. «Las políticas de Estado exigen acuerdos de país», indicó Sánchez ante el auditorio de ejecutivos del Ibex-35, directivos empresariales y gestores de firmas de inversión. «Se ha hecho sin imposición a los sectores afectados», dijo, para poner la nueva legislación laboral como símbolo de garantía para movilizar las inversiones del sector privado.

Sánchez defendió que el Congreso avale la reforma que ha salido tras varios meses de negociaciones con sindicatos y empresarios. «Espero que los actores políticos tengan el mismo sentido de Estado que los agentes sociales», apuntó.

Todo ello junto a la «estabilidad institucional» —otra idea en la mente de los mercados para invertir en cualquier país— que Sánchez destacó para atraer a los inversores. «España es y seguirá siendo un lugar atractivo de la inversión internacional», indicó en la clausura de un evento anual que cada vez congrega a más participantes.

«Nos encaminamos a tiempos complejos pero con crecimientos robustos», indicó, y anticipó una posible subida del PIB del 5% para 2021 (inferior en un punto a la estimación del Ejecutivo hasta ahora, aunque superior a los últimos cálculos de los organismos internacionales) y superior a ese porcentaje para este ejercicio. «Nunca como hoy ha merecido la pena invertir en España», insistió.

Unas horas antes, en ese mismo escenario, la vicepresidenta primera, Nadia Calviño, aprovechaba su participación en el foro para lanzar un mensaje de optimismo y pedir a esos agen-



El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, durante la clausura, ayer, del foro Spain Investors Day. ■■■

tes económicos que «confíen» en España y la recuperación que llegará a lo largo de 2022. «Seremos uno de los países líderes en la transformación digital y en la reducción de las desigualdades», según la ministra de Economía, como reclamo para que los grandes inversores apuesten por la economía nacional.

Sin cambios en el Congreso

Calviño insistió que espera cumplir con los objetivos de crecimiento marcados para este año a pesar de los vaivenes e «incer-

El Ejecutivo espera que 2021 haya terminado con un crecimiento del 5% y que esa subida se mantenga este año

tidumbres» que se ciernen en el contexto actual por la pandemia. «Los fondos europeos y el plan de recuperación nos permitirá salir de la crisis de una forma diferente», dijo, e insistió en que España «logrará sus objetivos» y

Sánchez y Calviño instan a los grupos políticos a que avalen en el Congreso la reforma laboral sin cambios

de ejecución presupuestaria gracias a la evolución que está mostrando el mercado laboral.

Como poco después hiciera el presidente, la ministra de Economía también se valió de la reforma laboral aprobada por el Go-

bierno a finales de 2021, tras ser pactada con patronal y sindicatos, para hacer un llamamiento a los inversores internacionales como un símbolo de «seguridad jurídica» ante los grandes fondos mundiales. También lo sería para las empresas y los trabajadores, «al proporcionar un buen marco para la creación de empleo en la en esta nueva fase expansiva».

El Ejecutivo espera que el decreto-ley sea aprobado por el Congreso «en los primeros días de febrero», según Calviño. La vicepresidenta espera que no se incorpore «ningún cambio», porque, a su parecer, «todas las palabras y comas han sido el resultado de negociaciones muy intensas y duraderas, y la ley representa un delicado equilibrio que debe ser mantenido y preservado en el proceso legislativo».

La vicepresidenta destacó que este texto legal es el resultado de una larga e intensa negociación con los interlocutores sociales que condujo a un acuerdo tripartito equilibrado justo antes de Navidad entre el Gobierno, los sindicatos de trabajadores y las asociaciones empresariales. Además, remarcó que la reforma responde a las recomendaciones que las instituciones internacionales vienen haciendo a España desde hace varios años.

Al mismo tiempo, Calviño reconoció que el principal problema que afronta la economía española es el del alza de precios que viene arrastrando desde finales del año pasado. La inflación «es uno de los elementos de inestabilidad para 2022», llegó a admitir. La subida de precios de la electricidad será clave.

Viernes 14.01.22
 EL NORTE DE CASTILLA


Un grupo de turistas participan en una visita guiada en Madrid. ÓSCAR CHAMORRO-COLPSA

El turismo prevé recuperar este año un 87% de la actividad previa a la pandemia

Exceltur pide extender los ERTE a diciembre para relanzar el sector, que en 2021 aportó a la economía un 43% menos que en 2019

CLARA ALBA

MADRID. El turismo sigue siendo el sector al que más le está costando recuperar los niveles de actividad previos a la pandemia. Según los datos ofrecidos ayer por Exceltur —la asociación que agrupa a las principales empresas del sector turístico español—, la actividad turística sumó el pa-

sado año 36.039 millones de euros más que en 2020, hasta alcanzar un total de 88.546 millones, cifras similares a las de 2003. La aportación del turismo al PIB nacional fue del 7,4%, un 42,8% inferior a la de 2019, cuando se facturaron 155.000 millones.

La buena marcha del sector en los meses de verano, con un fuerte impulso de la demanda nacional, se vió truncada en la recta final del año con la irrupción de la variante ómicron. Para hacerse una idea, antes de la sexta ola de covid la caída del PIB turístico rondaba el 15% interanual, y apenas un mes después superaba ya el 24%.

Ese golpe se notó especialmente en la llegada de viajeros internacionales, 31 millones de turistas extranjeros, muy lejos de los 80 millones de 2019 y muy alejada del objetivo del gobierno, que esperaba poder atraer a 45 millones. Por ello, los ingresos del turismo extranjero todavía son un 60% inferiores a los de antes de la pandemia.

Exceltur prevé unos meses de enero y febrero complicados, con la esperanza de que la remontada llegue en Semana Santa. Para el conjunto de 2022 calculan que la actividad alcanzará los 135.000 millones de euros, de los que 68.000 millones vendrán de la

demanda extranjera. La cifra representa todavía un 87% de los resultados de 2019, pero ya implicaría un PIB turístico del 10,5%. Aun así, José Luis Zoreda, vicepresidente ejecutivo de Exceltur, reconoce que esta mejora de la tendencia no evitará que las empresas del sector «sigan sufriendo importantes tensiones de tesorería», tras un duro 2021 en el que perdieron un 47% de sus ingresos y que se sumó al recorte del 70% que experimentado en 2020.

Durante la presentación de las previsiones, Zoreda insistió en que a la incertidumbre por la evolución de la pandemia se suman

| ECONOMÍA | 27

GRANDES CIFRAS

36.039

millones de euros recuperó la actividad económica el pasado año respecto al anterior

10,5%

Es la aportación estimada del turismo este año, frente al 5,5% de 2020

otros factores de estrés como el alza de la inflación, «que sigue golpeando los márgenes de las empresas que aún no han podido trasladar a precios esos incrementos de costes», a pesar de que en algunos destinos «se vieron precios disparados» este verano.

Nuevas ayudas

La situación es compleja y a los empresarios les cuesta ver con optimismo el corto plazo. Según una encuesta realizada por la patronal, un 50,1% mantiene la previsión de que la recuperación total del sector llegará en 2023. Pero todavía hay un 13% que piensa no será hasta 2024 cuando se salga por completo del túnel.

Ante este escenario, Zoreda reiteró su petición al Gobierno para que los ERTE, que vencen en marzo, se prolongen hasta final de año, además de reclamar más ayudas «a fondo perdido». Del mismo modo, solicitó que se amplíen los préstamos ICO, cuyos primeros vencimientos se producirán en marzo.

Pero la gran demanda de estas empresas es que el Gobierno apruebe un PERTE específico para el turismo, cuyas necesidades cifran en 15.000 millones de euros en diez años. «El alcance sería muy superior si se tiene en cuenta que por cada euro público se movilizan tres privados», según Óscar Perelli, director de estudios de Exceltur. Y advierte de que «hay una desilusión generalizada con el reparto de los fondos 'Next Generation' europeos».

El turismo mira a Semana Santa

El sector cree que en 2022 se recuperará casi el 90% de la actividad previa a la crisis

RAQUEL VILLAÉCIJA MADRID

El sector turístico va levantando el vuelo, tras casi dos años de crisis provocada por la pandemia. Este 2021 ha sido «un esperanzador inicio de la recuperación» y el sector ya pone la mirada en Semana Santa, cuando esperan que la actividad repunte. Para este 2022 esperan recuperar el 90% de la previa a la pandemia, según los cálculos de Exceltur, el principal lobby de sector, que presentó ayer sus previsiones para este año.

«Aunque empezamos tarde, en mayo, el gran impulso de la demanda española» ha permitido generar una actividad de 88.000 millones de euros, destacó José Luis Zoreda, vicepresidente de Exceltur.

Se ha recuperado, por tanto, más del 60% de actividad que había en 2019. Son 36.000 millones de euros más con respecto al año pasado. El PIB turístico, el peso del sector sobre la economía española, asciende a un 7,4%, frente al 5% del año pasado pero aún lejos del 12,5% previo a la crisis. Estamos en niveles de 2003, casi cuando España empezaba a abrirse al turista extranjero.

«A partir de abril esperamos una fuerte recuperación de cara a Semana Santa, con el mercado nacional como motor, si la situación no empeora. A partir de ahí se daría el escenario para que la demanda internacional también aumente», según Óscar Perelli, responsable de Estudios e Investigación de Exceltur.

«Hay una gran confianza en que vamos a salir del bache a partir del segundo trimestre, en que superaremos las afectaciones debidas a ómicron. Son malas en enero y febrero, pero se ven luces en marzo y en Semana Santa», para Zoreda.

Según los cálculos de Exceltur, en 2022 la actividad turística alcanzará los 135.000 millones, un 87% de los resultados del último año pre-pandemia. Se cerraría el año con



Dos turistas consultan sendos móviles, en Sevilla, durante el pasado Puente del Pilar. EUROPA PRESS

un PIB del 10,5%, tres puntos más que el actual.

«Este año se ha consolidado las enormes ganas de viajar, muy arraigada entre los consumidores en cuanto se han liberado restricciones», destacó Zoreda, que incidió en el importante papel que ha tenido la demanda española.

También Cehat, la patronal hotelera, que presentó ayer sus previsiones para este trimestre, destacó el papel que ha jugado el español en la recuperación del sector, hasta el punto de que ya se sitúa en niveles previos a la crisis.

La extranjera, sin embargo, no ha seguido esta tendencia. Aún hay un 60% menos de ingresos por demanda extranjera. Se han generado 21.000

millones de euros de gasto, con 20 millones de turistas, lejos de los más de 80 millones de 2019. Además, se han reasignado los principales mercados emisores de turistas. El principal era Reino Unido, pero este año se han invertido y Alemania y Francia encabezan el ranking. Las medidas restrictivas han disuadido a sus viajeros británicos, que son un mercado fundamental para poder hablar de verdad de recuperación.

Para Exceltur, estas mejores expectativas «se contraponen a unos resultados empresariales que no tendrán esa misma tendencia de mejora en la medida que la inflación condiciona los márgenes empresariales y el sector aún no puede repercutir en precios estos incrementos de costes».

El grupo de expertos de Montero se quiebra por «discrepancias serias»

Dos de sus integrantes abandonan el equipo de trabajo a un mes del documento final

DANIEL VIAÑA MADRID
El grupo de expertos fiscales que debe asesores a la ministra de Hacienda, María Jesús Montero, en su ambiciosa reforma y subida de impuestos se quiebra a poco más de un mes de su informe final. Y lo hace por «discrepancias serias» en su seno, según confirman a EL MUNDO fuentes conocedoras de la situación, y que ha provocado la salida de sus dos integrantes. El primero en hacerlo fue Ignacio Zubiri, que precisamente fue el último en incorporarse al comité y que es catedrático de Hacienda Pública de la Universidad del País Vasco (UPV). Y esta misma semana se ha unido a él Carlos Monasterio, también catedrático de Hacienda Pública aunque en su caso de la Universidad de Oviedo.

Dos de los mayores expertos de España en el ámbito impositivo, por lo tanto, que han decidido abandonar abruptamente el grupo que llegó a estar conformado por hasta 18 integrantes. Este hecho, el que se trate de un grupo tan extenso, añaden estas mismas fuentes, ha sido una dificultad en sí misma para llegar a acuerdos. Y uno de esos puntos en los que se han producido desencuentros, prosiguen, es el del IRPF. La reforma fiscal tiene entre sus objetivos que «los que más tienen, más paguen», y en esa máxima encaja un muy probable incremento del impuesto de la renta. Sin embargo, al menos uno de los expertos salientes no estaría en absoluto de acuerdo con las modificaciones planteadas.

Otras fuentes coinciden en la dificultad de poner de acuerdo un grupo tan extenso, lo que evidencia, o al menos sugiere, que la composición no fue la ideal. Añaden que las salidas en este tipo de equipos de

trabajo son habituales, y remarcan que los abandonos de Zubiri y Monasterio han sido respetuosos.

Y el Ministerio de Hacienda, por su parte, sostiene que el grupo sigue trabajando con total normalidad, que no se está ejerciendo ninguna presión sobre el mismo y que esperan al documento final. El plazo máximo para su presentación es el 28 de febrero, y lo previsible es que el departamento de Montero apure los tiempos.

En ese documento, además de la apuntada modificación en el IRPF, se deberá incluir un número importante de medidas ya que el objetivo de Montero es cerrar la dife-

8

Puntos de PIB. Es la diferencia que, según Montero, existe en términos de recaudación entre España y Europa.

rencia en términos de recaudación que, según su estimación, existe con respecto a la media europea. «Son entre siete y ocho puntos de PIB», adelantó la ministra el mismo día en el que se creó el grupo de expertos, lo que supondría un incremento de hasta 90.000 millones de euros. Esto no quiere decir que se vayan a subir impuestos por esa ingente cantidad de manera inmediata, pero sí que se irán elevando de manera progresiva

para, al menos, acercar la recaudación a ese nivel.

En ese proceso serán claves asimismo el impuesto de Sociedades, al que Montero ya ha dejado claro que le quiere sacar un mayor rendimiento; o las figuras medioambientales, en las que también existe, según los propios integrantes del grupo, un notable margen respecto a Europa. Tanto, como 7.500 millones.

En el proceso de endurecimiento fiscal, Montero prometió en numerosas ocasiones que las rentas bajas y medias no se verían afectadas. Pero los hechos ya han demostrado que esto no es así, y las posibles medioambientales también afectarán, inevitablemente, a estos niveles de la sociedad. De hecho, la literatura económico-fiscal ha demostrado que son las clases bajas las que más afectadas se ven cuando se producen este tipo de subidas de impuestos.



La ministra de Hacienda y Función Pública, María Jesús Montero. EUROPA PRESS